

BAB I

PENDAHULUAN

1.1. Latar Belakang Penelitian

Media komunikasi saat ini semakin berkembang sebagai sarana penyebaran informasi bagi masyarakat. Media *online* merupakan bagian dari media komunikasi yang berbasis internet guna memudahkan melakukan akses kapan dan di mana saja. Media *online* dapat diakses melalui website, youtube, dan lainnya. Perkembangan media komunikasi dalam berinovasi mengembangkan dan menyajikan berita maupun tayangan yang diminati masyarakat menjadi salah satu upaya bersaing dalam bisnis media. Media *online* menghasilkan suatu realitas media dengan mengkonstruksikan pemberitaan dari isu-isu yang ada (Nur, 2021).

Aktualitas yang dimiliki media *online* menjadi kelebihan yang diunggulkan dibanding media lain. Media *online* menyajikan pemberitaan-pemberitaan yang *up to date*, seperti pemberitaan mengenai isu-isu politik. Isu politik terkait pejabat dalam negeri maupun mancanegara memiliki daya tarik tersendiri bagi masyarakat. Setiap media tentu memiliki karakteristik dalam mengkonstruksikan isu-isu yang ada menjadi berita. Seperti yang dilakukan media *online* CNN Indonesia.com dan Kompas.com dalam mengangkat kasus yang menimpa salah seorang pejabat pajak di Indonesia menjadi *headline news* di website masing-masing media.

Kasus penganiayaan yang dilakukan putra dari Rafael Alun Trisambodo, yaitu Mario Dandy terhadap David menjadi *headline news* di berbagai media *online*. Motif penganiayaan yang dilakukan Mario didasari oleh perasaan emosional lalu mendatangi korban, kemudian memukul dan menendang David. Diketahui Mario mengendarai mobil Jeep Rubicon dengan nomor polisi B 120 DEN. Sementara itu, kondisi korban saat ini sedang mengalami koma karena mendapat luka dan cedera serius. Polisi menahankan Mario dan didakwa melakukan penganiayaan berencana.

KPK Akan Telusuri Jejak Harta Pejabat Pajak Ayah dari Mario Dandy

CNN Indonesia

Kamis, 23 Feb 2023 20:47 WIB

Bagikan :  



Gambar 1.1 Artikel Berita CNN Indonesia.com Februari 2023
Sumber: www.cnnindonesia.com

Kasus penganiayaan tersebut ikut menyeret nama Rafael Alun Trisambodo. Masyarakat mencari tahu latar belakang Mario Dandy hingga diketahui ayah Mario

memiliki kekayaan fantastis. Rafael seketika menjadi sorotan dan perbincangan publik usai kasus penganiayaan yang dilakukan putranya. Rafael adalah pejabat pajak eselon III yang diketahui memiliki total harta kekayaan mencapai Rp56 miliar. Menteri Keuangan pun menanggapi isu-isu yang tengah ramai di media terkait harta kekayaan Rafael Alun Trisambodo.

Pada 23 Februari 2023, Sri Mulyani memberi perintah kepada Inspektoral Kemenkeu untuk memanggil dan memeriksa Rafael. Jumat, 24 Februari 2023 Rafael resmi dicopot dari jabatannya oleh Menteri Keuangan karena dugaan melanggar disiplin sipil negara. Kemudian, Rafael diperiksa di gedung Merah Putih (KPK) dan dimintai klarifikasi. KPK meminta Rafael mengklarifikasi Laporan Harta Kekayaan Penyelenggara Negara (LHKPN) miliknya. KPK, Inspektoral Kemenkeu, PPATK, dan pusat informasi lainnya bekerja sama untuk menelusuri kasus ini.

Selanjutnya tanggal 1 Maret 2023 Rafael diperiksa di gedung KPK oleh Direktorat LHKPN dengan agenda mengklarifikasi kekayaannya. Dipastikan harta kekayaan yang dimiliki Rafael Alun Trisambodo tidak cocok dengan penghasilannya sebagai pejabat eselon III. KPK bersama dengan Pusat Pelaporan dan Analisis Transaksi Keuangan (PPATK) menemukan hal-hal janggal di balik kekayaan Rafael. Rafael sempat membantah semua tuduhan yang diberikan kepadanya. PPATK mendapati uang berjumlah Rp37 Miliar pada *deposit box* milik Rafael.

Total 40 rekening diblokir oleh PPATK karena diketahui memiliki hubungan dengan Rafael dan keluarga. Selanjutnya PPATK menemukan transaksi pada rekening tersebut dengan jumlah mencapai Rp500 Miliar dari 2019-2023. Oleh sebab itu, tanggal 8 Maret 2023 Kemenkeu memecat Rafael Alun Trisambodo sebagai sipil negara karena terbukti melanggar disiplin sipil negara. KPK juga memeriksa istri Rafael terkait adanya bukti penyimpangan terhadap harta kekayaan milik Rafael Alun Trisambodo. Modus yang ditemukan KPK adalah Rafael diduga menerima gratifikasi selama kurun waktu 12 tahun lewat perusahaan konsultan pajak milik Rafael yaitu, PT Artha Mega Ekadhana (AME).

KPK Usut Dugaan Suap dan Gratifikasi Rafael Pejabat Pajak

CNN Indonesia

Minggu, 05 Mar 2023 13:48 WIB

Bagikan :  



Gambar 1.2 Artikel Berita CNN Indonesia.com Maret 2023
Sumber: www.cnnindonesia.com

KPK juga melakukan penyelidikan kepemilikan Jeep Rubicon dan Harley Davidson yang sering dipamerkan anaknya Rafael Alun Trisambodo. Rafael Juga diketahui memiliki perumahan di Minahasa Utara dan kepemilikan saham di 6 perusahaan. KPK melakukan penggeledahan terhadap rumah Rafael yang berada di kawasan Jakarta Selatan. Ditemukan barang-barang mewah seperti tas merek LV, merek Chanel, jam tangan, dompet, dan perhiasan. KPK telah memiliki cukup bukti dalam perkara kasus Rafael Alun Trisambodo.

KPK Tetapkan Rafael Alun Trisambodo Tersangka Gratifikasi

Kompas.com - 30/03/2023, 13:31 WIB



Gambar 1.3 Artikel Berita Kompas.com Maret 2023
Sumber: www.kompas.com

Untuk itu tanggal 30 Maret 2023 KPK menaikkan kasus Rafael ke tahap penyidikan. Ditemukan adanya tindak pidana korupsi, yaitu dugaan penerimaan gratifikasi melalui perusahaan konsultan perpajakan. KPK menetapkan Rafael Alun

Trisambodo sebagai tersangka kasus gratifikasi. Rafael melanggar Pasal 12 B Undang-undang Tipikor. Rafael Alun Trisambodo akan ditahan di rutan KPK.

Proses *framing* berkaitan dengan bagaimana suatu berita diproduksi, pemahaman terhadap peristiwa, dan ideologi setiap media turut mempengaruhi seperti apa suatu peristiwa dibingkai. Analisis *framing* merupakan paradigma konstruktivisme di mana realitas sosial dipandang melalui naskah berita yang dibuat oleh media (Zulaikha, 2019). CNN Indonesia.com dan Kompas.com dipilih peneliti sebagai referensi dalam pemberitaan kasus Rafael Alun Trisambodo. Kedua media dianggap memiliki latar belakang dan sudut pandang yang berbeda dalam *framing* suatu pemberitaan. Kedua media *online* tersebut juga memiliki ciri khas yang berbeda dalam gaya penulisan berita sesuai dengan konsep *framing*.

Hal ini dibuktikan dengan referensi penelitian terdahulu oleh Gaio dkk dengan menggunakan model analisis *framing* Robert Entman untuk mengetahui pembingkai dari berita konflik KPK dan POLRI. Penelitian ini menggunakan dua media sebagai acuan, yaitu vivanews.co.id dan detiknews.com. Diketahui vivanews.co.id membingkai bahwa presiden membiarkan konflik yang terjadi antara KPK dan POLRI. [Vivanews.co.id](http://vivanews.co.id) lebih berfokus pada penyebab masalahnya dibanding penyelesaian masalah. Sedangkan detiknews.com menyajikan berita yang mudah untuk dipahami serta menaruh rasa simpati pada konflik KPK dan POLRI.

Detiknews.com memberitakan sesuai dengan realita yang tengah terjadi sehingga pembaca lebih cepat memahami maksud dari pemberitaan yang

diberitakan (Gaio dkk., 2015). Berdasarkan latar belakang tersebut penelitian ini menggunakan analisis *framing* Robert Entman untuk mengetahui *framing* pemberitaan kasus Rafael Alun Trisambodo di media *online* CNN Indonesia.com dan Kompas.com.

1.2. Fokus Penelitian

Berdasarkan latar belakang yang telah dijabarkan, maka fokus penelitian pada penelitian ini adalah:

1. KPK memanggil Rafael Alun Trisambodo ke gedung KPK dengan agenda untuk mengklarifikasi harta kekayaan miliknya dengan total Rp56 miliar.
2. KPK mengungkapkan bahwa harta kekayaan yang dimiliki Rafael Alun Trisambodo tidak cocok dengan penghasilannya sebagai pejabat eselon III.
3. KPK melakukan tindak penyelidikan terhadap aset-aset Rafael Alun Trisambodo dan menemukan adanya unsur penyimpangan korupsi dalam bentuk penerimaan gratifikasi.
4. KPK menerapkan Rafael Alun Trisambodo sebagai tersangka kasus gratifikasi.

1.3. Batasan Penelitian

Pembatasan masalah pada penelitian ini adalah tentang penanganan KPK terhadap kasus Rafael Alun Trisambodo di media *online* CNN Indonesia.com dan Kompas.com periode 22 Februari sampai 30 Maret 2023 (tahapan penetapan Rafael Alun Trisambodo sebagai tersangka kasus gratifikasi).

1.4. Rumusan Masalah

Berdasarkan batasan masalah yang sudah diidentifikasi oleh peneliti, maka rumusan masalah yang terdapat pada penelitian ini adalah bagaimana CNN Indonesia.com dan Kompas.com membingkai penanganan KPK terhadap kasus Rafael Alun Trisambodo?

1.5. Tujuan Penelitian

Tujuan penelitian ini adalah mengetahui *framing* pemberitaan kasus Rafael Alun Trisambodo yang dikonstruksikan oleh media *online* CNN Indonesia.com dan Kompas.com.

1.6. Manfaat Penelitian

1.6.1. Manfaat Teoritis

Hasil penelitian ini dapat memberikan andil bagi pengembangan Ilmu Komunikasi serta sebagai referensi pustaka, khususnya pada penelitian tentang analisis *framing*.

1.6.2. Manfaat Praktis

Diharapkan penelitian ini dapat memberikan penjabaran dalam membaca maksud yang terkandung pada pemberitaan media melalui analisis *framing*.

1.6.3. Manfaat Sosial

Penelitian ini dapat digunakan untuk mengetahui deskripsi sebab dan akibat dari fenomena ataupun isu-isu sosial.